
很多物理学家是有人类
情怀的悲观主义者——— 他们
渴望人类社会不断进步和发
展，但又不时对之表现出失望
和悲观。悲观的根源可能在于
物理学家习惯性地用客观规
律或实践经验来审视和判断
人类活动的趋势和最终结果，
而人类活动具有高度的波动
性和统计性，所以一段时期或
某些局部表现出与客观规律
或实践经验相悖在所难免，这
时，物理学家就可能悲观了。

例如，2013年诺贝尔物理
学奖得主彼得·希格斯眼观时
下科学界的论文崇拜现象，曾
自嘲说，如今他已谋不到一个
学术职位了，理由很简单：一
方面，当招聘方要求他提供最
近发表的论文清单时，他会如
实回答——— 这个真没有；另一
方面，招聘方评估他已没有足
够的论文生产力了。他感叹：

“很难想象，在今天这样的环
境中，我如何才能保持足够的
安宁做出我在1964年那样的
工作。”也就是说，在今天的科
研环境中，他将不可能完成他
的诺奖成果。

希格斯虽然说的是自己，
但明眼人一眼就可看出，他在
对现实表达出一种刻舟求剑
般的不满和无可奈何的心理：
今天的科研人员固然可以一
个个成为论文高手，但要做出
像他那样的诺奖成果是很难
了。

前不久，2011年诺贝尔物
理学奖得主索尔·珀尔马特在
一次世界学术峰会上表达出
类似的悲观看法：在今天的研
究资助环境下，他不可能做出
他的诺奖发现。这次，他悲观
的不是论文崇拜现象，而是研
究资助环境。他感叹，目前的
资助气候意味着研究人员“非
常擅于不浪费任何钱，同时也
非常不善于做出任何发现”。

珀尔马特的感叹或许可
归结为一个定律：花钱高手不
可能做出重大科学突破。笔者
推测，这一定律可能基于这一
实践经验：任何科学上的突破
都无法预见(1988年诺贝尔化
学奖得主胡贝尔语)。而毋庸
置疑，花钱高手必然是计划高
手、预见高手。

珀尔马特说，现代语境中
这样的问题司空见惯：“你计
划研究什么？你将在什么时候

完成它？你将在哪一天做出你
的发现？”顺便插一句，我们的
科研基金申请书中不都要回
答这些问题吗？不旗帜鲜明地
回答清楚，我们拿得到基金
吗？

能够精确地回答这些问
题，意味着今天的科研人员要
么都是神，至少是半仙，要么
早已突破“任何科学上的突破

都无法预见”这个魔咒。对他
们来说，科学研究完全没有意
外，一切尽在丝毫不差的掌控
之中。

而珀尔马特回想自己花
了10年时间做出使他得诺奖
的发现，那纯粹是个意外。他
说，这个项目通常由实验室的
审查委员会管理，该委员会认
为它“不符合该机构的使命”，
幸好实验室的一个部门主任
保证了该项目的资金。“最后，
当我们开始看到令人惊讶的
结果时，该委员会说：‘这正是
我们应该资助的。’”

这样的事情在今天的资

助环境中还会有吗？珀尔马特
认为不可能有，因为“在一个
你要管理好每一分钱并确保
你不浪费任何钱的世界里，这
将是非常困难的。”他说，人们
忘记了你正在寻找的是巨大
的惊喜和变革，这样的惊喜和
变革使我们能够做我们从来
没有想过是可能的事情。

想产出诺奖成果应该要
有一个什么样的资助环境呢？
在珀尔马特看来，我们能够做
的唯一看起来可行的事情是，
创造一个环境，其中人们充满
思想，充满希望，且正在努力
尝试许多想法。珀尔马特认为
这种做法甚至可以被视为风
险投资，风险投资家们只期望
他们投资的一小部分是成功
的。“你正在寻找那些罕见的、
特别的投资，为此你必须广撒
资源。”他说。

两位诺贝尔物理学奖得
主为之担忧的论文崇拜现象
和科研资助环境，在我国有过
之而无不及。例如，随着国人
论文水平的提高，论文崇拜并
未消退，反而在升级，一种典
型表现是：国人只要在《自然》
等所谓的顶尖刊物发表论文，
不管其价值究竟何在，甚至不
管其结果是否经得起质疑和
检验，动辄被赞为“诺奖级”
(国人发明的说法)成果，相关
机构立马给官、给“帽子”、给
钱。至于科研资助，“打酱油的
钱不能买醋”，当年的经费必
须当年花完，否则收回，管理
如此“过细过死”，世上可能绝
无仅有。幸好，最近已有松绑
迹象。可以说，今天的科研环
境，更适合成就论文高手和花
钱高手。如果两位诺奖得主的
观点是真，那么意味着今天的
科学界尽管高手如云，但已不
可能产生诺奖成果了。

在笔者看来，其实不用这
么悲观，因为诺贝尔奖肯定年
年照发不误。它发给谁？除非
发给外星人，否则，今天的科
研人员照样可以得诺奖，而只
要得到诺奖，就是不折不扣的
诺奖成果。只是，两位诺奖得
主的忧虑是否意味着，诺奖成
果将一年不如一年或一年比
一年水，就像“任何科学上的
突破都无法预见”一样，的确
不好说了。

(本文作者为湖南大学博
士生导师)
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花钱高手做不出

诺贝尔奖成果？
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【社会观察】

也就是近几年吧，为老不尊的情景常见：老
人见年轻人不肯让座，就对其拳脚相加；还有位
老人索性坐在了一位不让座的女性的大腿上。
针对“不敢扶跌倒的老人”这一难题，有些地方
甚至专门出台了法律、法规加以引导。广场舞大
妈经常把音乐声开得很大以致扰民，不但不听
劝告，还恶语相向，甚至动手打人……

前段时间我去给一个比赛当评委，遇到一
位参赛的老者。攀谈中，他自称是一个社区演唱
队的，退休前就喜欢唱歌跳舞，退休后更是到处
练歌练舞。我问他，周边居民意见大怎么办？他
很得意地告诉我：不怕，因为他们拿我们没办
法；他们越干涉，我们就把音量开得越大，然后
他们就没脾气了……他的话令我愕然。我在购
物时经常见到推购物车的老人不管不顾，甚至
把购物车直接停在过道上与别人攀谈。还有一
些老人大摇大摆走在前面是红灯的斑马线上，
有人去跟他们讲理，反遭一顿辱骂……

于是有人说，这些为老不尊的人，其实年轻
时就不是什么好人，只不过他们变老了而已；老
人并非总是慈祥、善良、关爱、包容等的代名词。
这样的老人不值得尊重，而应该受到严厉的谴
责。的确，切割过去很容易，可难道没一点关系
吗？“坏人变老”这个话题不缺新注脚。老大妈跳
广场舞影响他人，就被泼粪、砸器材报复，这里
我们既能看到当年英姿飒爽女民兵的身影，也
能看到革命小将造反有理的痕迹。说谁是坏人
或好人，下结论容易，使人信服难，世间不会有
绝对的好人和坏人。我绝不相信一个人只坏不
好，或只好不坏。

老人本该明事理、辨是非，且德高望重。国
人的记忆中，老人一般都代表着讲规矩、有礼
貌、重品行。老人经常告诫晚辈不随地吐痰、不
乱丢垃圾、不高声喧哗、不乱扔石子，不打架骂
街，要坐有坐相、站有站相、吃有吃相，长幼有
别。哪怕一些不识字的老人，对读书、文化打心
眼儿里敬重。“善有善报，恶有恶报”“不贪财，祸
不来”“退一步海阔天空”“人要脸，树要皮”等都
是很多老人的信条。可如今，好像越来越多的老
人变坏了。于是，很多人开始怀念过去。是的，当
年“造反有理”的那代人老了，但坏并不会因老
而减弱。当年其价值观就是不讲规则、不择手
段。给他们提供价值观和精神养料的年代，确实
令其无法切割，已深植其中。

然而，过去也要看多远。太远的不论，目前
60岁以上的老人，基本上都经历过数轮政治运
动。而这些运动曾把人性中最恶的部分释放了
出来。其成长经历，无论物质还是精神，只有“匮
乏”二字。且不说“文革”或其他政治运动，仅一
个“三年困难时期”就让其患有“匮乏恐慌症”，
且一直未能得到有效的医治。精神匮乏，相比物
质匮乏更甚！物质长期匮乏导致的生存压力，加
上“狼奶”教育中喂养出的丛林法则式的价值
观，哪还有什么规则和底线？唯一有的就是嗓门
甚至拳头。导致的另一个后果就是理智和文化
的缺陷。这批老人不习惯多种声音的理性辩论，
而是习惯于一言堂。这些老人读了多少有益的
书籍或经典？多数没有。这些老人成长的时代，
就是一个没有理性的年代、文化断裂的时代，夫
妻反目，师生翻脸，儿子检举老子……再让其回
归正常需要时间。这也是目前为老不尊的时代
背景(其中当然也有善良和正直的老人)。

更糟糕的是，变老的“坏人”正在突破底线。
想要重拾道德底线需要经过多年的积淀。尽管
如此，我们还是要对未来充满信心。小孩子中不
是还有那么多“熊孩子”吗？几个为老不尊之人，
不可能永远是世之常态。季羡林先生就说过，一
些坏人随着岁数的增大，总是会慢慢变好的(大
意)，虽然这个“变好”的过程漫长而艰难。因此，
对老人存在的种种问题，该纠正的还是要纠正，
不能因为在“尊老”的光环下，就几乎无条件地
轻率服从。其实，当我们需要正儿八经来论证

“坏人变老”这个社会问题的时候，这个社会就
病得不轻了。当老人轻易能从和善、慈祥、宽容、
智慧堕化到贪婪、卑劣、无耻、恶毒的时候，不给
他们变坏的机会，是最好的解决办法，这恐怕要
靠法律和制度来解决问题了。现实中，过多指责
已变老了的坏人，无济于事，应该做的是如何采
取措施，保证人干不了坏事、不敢干坏事，即使
变老了也一样，这也应该是全社会的共识。

(本文作者为山东大学(威海)翻译学院副教
授、文化学者、自由撰稿人)
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